

# LA VOZ DE LIÉBANA

Revista decenal de intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En el distrito . . . . . 5 pesetas anuales  
En provincias . . . . . 7

Pago adelantado

DIRECTOR-PROPIETARIO

DON MARIANO FERNÁNDEZ RÍO

Anuncios, remitidos ó comunicados á precios convencionales

Pago adelantado

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Ultramar, cuatro pesos anuales en plata española

Pago adelantado

## Lostaló, Arrizabalaga y C.<sup>a</sup>

CONSTRUCTORES DE OBRAS

SANTANDER: Muelle, 16.—BILBAO: Gran Vía, 3

MOSAICOS de Cemento y de Granito, PIEDRA ARTIFICIAL, MAR-MOL COMPRIMIDO y CEMENTO ARMADO en todas sus aplicaciones. TUBERIAS y ALBAÑALES de Cemento y de Granito, propias para conducciones de agua para el riego, caídas de aguas sucias y pluviales y materias fecales. TUBERIAS ESPECIALES con arreglo á diseño y resistencias.

Depósito de CEMENTOS y CALES-HIDRÁULICAS del país y extranjeros, que por nuestro gran consumo podemos vender á precios económicos.

Dirigirse á **LOSTALÓ, ARRIZABALAGA y COMPAÑÍA**, Constructores de obras, SANTANDER: Muelle, 16.—BILBAO, Gran Vía, 3.

**IMPORTANTE.**—Esta casa construye en la actualidad el Palacio del Banco Mercantil, en Santander. Esta casa facilita sobre planos, presupuestos de trabajos que no se hallen indicados en sus catálogos.

## Monumento á Monasterio

Suscripción para erigir un monumento á la memoria del insigne Monasterio.

|   | Ptas. Cts. |
|---|------------|
| Suma anterior . . . . .                         | 5.986,90   |
| Don Atanasio Torre . . . . .                    | 10,00      |
| Angel Martínez González . . . . .               | 15,00      |
| Sr. Juez de 1. <sup>a</sup> Instancia . . . . . | 5,00       |
| R. C. . . . .                                   | 5,00       |

Suma . . . . . 6.021,90

El TESORERO,

**Eduardo Barredo**

## PADRE, PERDÓNALOS...

«El proceso de la persecución del Hijo de Dios y el proceso de las persecuciones de la Iglesia á través de los tiempos, guardan entre sí íntimas analogías, semejanzas misteriosas.»

Jesucristo vuelve en el Calvario sus apagados ojos de Oriente á Occidente, una lánguida mirada extiende por toda la faz de la tierra y lejos de pronunciar palabras que mostrarán recriminación por el horrible deicidio perpetrado en su sacratísima Persona, lejos de desesperar al verse de todos abandonado, aún de sus queridos discípulos, injuriado por aquellas turbas inconscientes y desenfrenadas, prefiere agotar todo el amargo cáliz de su-

frimientos y pedir con santa misericordia, pronunciando aquellas sublimes palabras que exhalan sus labios mustios y amoratados: *Padre, perdónalos que no saben lo que hacen.*

La Iglesia grande y magestuosa, abatida en su grandeza muestra en su existencia de gloria, horrendas persecuciones que la han afirmado más en su vida de amor; ni la verdadera igualdad y solidaridad humana por ella predicada y nacidas por el germen fecundo de la identidad de origen y fin, han bastado á contener los delirios de razas que se aunan para exterminarla cual si quisieran desafiar las palabras sacras *non prevalebunt*; ni la dignificación de la mujer convertida de esclava y sumisa á toda clase de humillaciones en madre cariñosa de sus hijos, apoyo y baluarte, firme cimiento sobre el que descansa el grandioso edificio de la familia cristiana, es mérito suficiente para contener oleadas de barbarie, fuertes conjunciones de pueblos incrédulos que quisieran aniquilarla como si la frase divina, eterna é incommovible pudiera sufrir alteraciones; ni la regeneración del esclavo, ni el abatimiento del rico y enaltecimiento del pobre, son bastantes para conjurar el terrible mar de fondo que se agita hoy más que nunca; en el seno de las réprobas sociedades modernas como clamoreo intenso de voces movidas por bastardas pasiones y

finés egoístas, consecuencia funesta de la traición hecha á la doctrina del mártir del Gólgota, hoy vilipendiada y escarnecida y sin embargo y apesar de tanto esfuerzo por derribarla, tanta maldad por desvirtuarla y tanta ceguera por combatirla, solo se oyen de sus benditos labios, las mismas palabras que el Divino Crucificado pronunciara en su desamparo y soledad: *Padre perdónalos que no saben lo que hacen.*

Jesucristo, el Hijo de Dios, humillado hasta morir en una cruz, la Iglesia sufriendo frecuentes ataques en el largo camino de su existencia, su Representante paseado por las cortes europeas, privado de libertad, en no lejanos días, y siempre y en todos lugares la misma plegaria, *Padre, perdónalos.*

## El eclipse de sol

en 30 de Agosto

Hojeando la notable Memoria que el Observatorio astronómico de Madrid dedica al eclipse total de sol, fenómeno cuya ponderación huelga, estando ya en la mente de todos la fecha, como suceso sugestivo por su grandeza y magnificencia, con el poderoso atractivo del fenómeno previsto y matemáticamente calculado por la ciencia, vemos que en aquella nada se omite para que, hasta los profanos á esta clase de conocimientos, podamos asistir algo más que como meros espectadores, como dice muy bien el señor Iníiguez.

Láminas, mapas, figuras, tablas calculadas, todo aparece en dicha Memoria con previsión y prodigalidad tan grande que bien merece hacer constar como honrosa excepción, que esa parte de nuestro organismo oficial funciona con precisión admirable. Reciban por ello nuestra humilde felicitación el distinguido jefe del Observatorio señor Iníiguez y el autor señor Tarazona.

Hallándonos en el centro de la zona calculada de eclipse total, quisimos conocer el cuadro de nebulosidad correspondiente á esta provincia, que resulta poco favorecida porque las observaciones son tomadas en la costa y es sabido que, si meteorológicamente se dividiese España, formaría Liébana provincia independiente, por su cielo purísimo alumbrado por un sol sin nubes, que en la citada época haría difícil la vida si el N. E. en su constante pe-

riodicidad, no apareciese en las primeras horas de la tarde moderando con suave brisa el ardor canicular.

Vemos también que la nota de altura, señalada á Picos de Europa, son 2.373 metros, siendo 2.700, según Humbol Saint Saud y otros, altura que en la citada época garantiza la absoluta seguridad de la observación.

De este detalle pueden certificar ingenieros y personas á sus órdenes con cuarenta años de observaciones, los marinos y pescadores de siempre que sobre la niebla de tierra ven destacar sus descarnadas masas el Llambrión, las Moñas y Torre-cerredo.

Ya varios jóvenes de esta localidad están organizando la expedición para subir en aquella fecha á Picos, por la seguridad de observación que ofrece allí la pureza atmosférica; por esto creemos que no dejará de honrar con su visita alguna misión científica nacional y extranjera, ya que la suerte quiso favorecerlos.

Y no terminaremos sin apuntar una idea que sugiere nuestro amor á la ciencia y el deseo de cooperar al progreso. ¿No sería conveniente publicar un cuestionario de observaciones con el que, divulgado por la prensa, pudiésemos todos contribuir á la obra común en esos momentos en que la alta ciencia se abisma en la comprobación de cálculos siderales?

X.

## GRATITUD Á UN PATRIOTA

No puedo menos que tributársela, y muy sincera por cierto, al patriota é ilustrado señor don José Gómez, oriundo de este valle y residente en la actualidad en la Habana, en cuya populosa y floreciente población es considerado el señor Gómez como cumplido caballero, disfrutando generales simpatías entre las clases más elevadas de aquella distinguida sociedad.

Reciente se halla su generosidad y patriotismo en el feliz éxito que obtuvo al patrocinar en aquel país la suscripción iniciada en favor del gran Monasterio.

Mas si aquella prueba evidente de su amor á la tierra no bastara para persuadirnos de las bondades que su noble corazón encierra, ofrecemos hoy otro dato elocuente que pone de manifiesto su caballerosidad.

Como á tantos otros hijos de Peñarrubia, ausentes del nativo hogar, le dirigió el que suscribe circular y carta, referente al proyecto de traida de aguas al pueblo de Piñeres.

Con la puntualidad que le caracteriza en todos sus negocios, y galanura de estilo que el lector podrá apreciar al leerla, se ha dignado dirigirme, como contestación, la siguiente hermosa carta, llena de patriotismo y saturada del verdadero amor a la *tierrina*. Dice así:

«Sr. D. Manuel González.

Muy Sr. mío: Por su atenta circular y carta anexa, fecha 15 de Febrero último, vengo en conocimiento de sus laudables propósitos, de dotar de aguas potables al pueblo de Piñeres, sustrayéndolas de los acueductos llamados *El Alzar*, por medio de una suscripción pública. He de felicitarle por sus iniciativas y por sus sentimientos altruistas, en favor del pueblo de su nacimiento, y me place sobremanera que todos esos lugares abandonados por la más censurable de las inercias, cambien de suerte, y se les dote, siquiera, de los principales elementos de vida. Es lo menos que pueden esperar de sus hijos, y a quienes no podemos abandonar tampoco los que, ausentes de la *tierrina*, sentimos aún vivo el afecto hacia esas montañas, matizadas, algunas, aún en verano, de nieve perpétua, cuyo recuerdo, á manera de estímulo, revive nuestro espíritu patriótico, remontándose á la época, ya lejana, de nuestra infancia.

Para que su pensamiento encuentre feliz realización, todos debemos contribuir buenamente á dar lo que buenamente sufragar pueda cada uno; y sin pretender que los que sean ricos, por el solo hecho de serlo, queden aislados al sacrificio, de lo que ha de ser una obra común, en la ayuda que debemos prestar á V. en favor de su noble y hermoso pensamiento.

Hace años que ese Ayuntamiento interesó de los hijos de ese valle, residentes en este rincón de América, el concurso necesario para llevar á efecto referidas obras, y aunque cada uno contribuyó con entusiasmo en el grado de sus fuerzas, es el hecho que (por razones que no son del caso referir) aquellas no se ejecutaron; y como consecuencia se dió orden por el que suscribe, de acuerdo con don José Cabeza, para que se procediese á la entrega de lo recaudado á determinada persona de familia.

Comprometiéndome á reponer las cosas en el propio estado en que se hallaban en aquella época, le ruego indague el importe de aquella devolución, y sirvase indicármelo; porque, *apesar de un nuevo donativo, por mi parte, será aquella cantidad la primera que figurará como primera partida de la nueva suscripción.*

Y contando con ello, he de agradecerle me releve de ser el iniciador de su proyecto en ésta, pues hallándose reciente, aún, la fecha en que patrociné la suscripción en favor de Monasterio, temo abusar de la condescendencia de mis amistades. Nadie mejor que un hijo de Piñeres que resida aquí para desempeñar esa honrosa misión y á quien, desde luego, prestaré todo mi concurso, para dar cima á la idea generosa de V., y á fin de que por segunda vez no se malogre ese proyecto, que tantos beneficios ha de reportar al pueblo de Piñeres.

Contando con su conformidad, aprovecho esta ocasión para ofrecerle el testimonio de mi consideración más distinguida, suscribiéndome á sus órdenes afectísimo y seguro servidor q. b. s. m., José Gómez.»

Ya ve el vecindario de Piñeres como los hijos del valle responden al llamamiento que se les hace, procurándole mejoras. De esperar es que los favorecidos correspondan á tanta generosidad con verdadera gratitud.

MANUEL GONZÁLEZ.

Peñarrubia y Abril 1905.

## NOTAS MADRILEÑAS

Por si teníamos encima pocas calamidades, una catástrofe terrible vino á sumarse en la lista de penas: sus consecuencias y sus detalles seguramente los habrán visto ya los lectores de LA VOZ DE LIÉBANA y no es cosa de repetirlos ahora, además de no ser ese el carácter de estas notas de mera impresión. ¡Dios acoja en su seno á las víctimas y ponga tiento en los vivos para remediar en lo posible los tremendos males causados, evitándolos en lo sucesivo!

Por supuesto, que todo estaba previsto: *La Correspondencia*, *El País*, *el Heraldo*, *El Imparcial*, en fin, todos los periódicos de nombre y fuste hace mucho tiempo tenían prevista la catástrofe con esa clarividencia que parece la característica de la prensa española; pero ¡lo que son las cosas! á ninguno se le ocurrió hacer *campana* (lo que ellos llaman *hacer campana*) para que las obras en que la catástrofe ha ocurrido se suspendieran ó por lo menos se hicieran en condiciones de seguridad para los trabajadores y para el público. Todo lo más algún suelto ó algún artículo de cuando en cuando para dar variedad á la información diaria; pero nada de machacar un día y otro hasta conseguir lo que, según dicen ahora, era de justicia y aconsejaba la más elemental prudencia para evitar lo que ha venido y que ellos profetizaron con seguridad inapelable.

Hicieron entonces lo que ahora harán y ya están haciendo: en cuanto el asunto no da juego (dar juego es vender muchos ejemplares), pues se deja y se coge otro. Es lo más probable que dentro de dos días nadie se ocupe ya del hundimiento, sin perjuicio de alzar el grito, cuando haya ocasión, sobre si se hicieron ó dejaron de hacer efectivas las responsabilidades, de las cuales apenas hablarán en cuanto pasen unos días. ¡Y hasta otra!

Como nota final y prueba de la cultura que se va introduciendo en todas las clases sociales, diré á ustedes que los vendedores de periódicos voceaban en los días siguientes al siniestro: ¡*El Blanco y Negro* con el *retrato* y *biografía* de la catástrofe!

Luego dirán espíritus mezquinos que la ilustración no cunde.

\*\*\*

Fuera de lo dicho no ha ocurrido nada extraordinario en estos días. Los estudiantes triunfaron en toda la línea, con lo cual habrá más de uno que esté disgustado porque pensaría oprimir la huelga con las vacaciones de Semana Santa, como procedía en justicia y buena lógica, y ahora ó tendrá que ir pacientemente á clase, lo cual es muy aburrido, ó habrá de declararse en huelga individual, que aunque muy corriente tiene indudablemente menos atractivos que una colectiva con discursos, voces, paseos, etc., etc.

\*\*\*

Por fin llovió. Los campos y las gentes se han puesto alegres y la cosecha parece asegurada por ahora.

No todo han de ser desdichas y huelgas, más ó menos *intelectuales*.

Madrid 15-Abril 1905.

JUAN.

## De ganadería

Concurrido estuvo el ferrial de la Serna

el lunes anterior á Ramos, pero el ganado en general estaba flaco y con mal pelo, señal indudable de la escasez de cebo con que los ganaderos se encontraron durante la última nevada. A este propósito, nuestro ilustrado colega *La Montaña*, de Reinosa, en uno de sus últimos números, decía con sobrada razón... «el aldeano sigue cada vez peor en comarcas como esta, mientras que los aldeanos de países más fríos y nevados que ésta, mejoran á diario y cada año reunen mayor y más ganado y mejores y más tierras. No queremos afirmar que el aldeano ruso y alemán, por ejemplo, sea ya rico y cada vez sea más propietario, en el sentido de llegar á potentes. No. Pero esos habitantes de países más fríos y nevados que Reinosa, saben ya cómo se tienen las cuerdas, cómo se alimentan el ganado, cómo se obtiene gran cantidad de henos y forrajes, cómo se logran mejoramientos agrícolas, en fin... Son aldeanos que oyen y obedecen á los hombres de ciencia por encima de todo. Cada habitante de Suiza, de Alemania y de Norte América, que lee ó recibe una noticia interesante sobre los cultivos ó sobre el mejoramiento de las razas ganaderas, hace inmediatamente el experimento, dejando á un lado preocupaciones y costumbres. Aquí, no hay aldeano que ensaye nada, ni crea nada, como no sea lo que vienen haciendo y creyendo desde hace milos de años. Y paga fuertemente las consecuencias. Ahora lo ve bien claro. No tiene cebo para las vacas, porque no lee, ni se fia de nadie. Le dan abonos químicos de balde y no los usa. Y si los usa una vez, no tiene la constancia de seguir. Apela á decir que le sale caro; y no reflexiona que la cosecha es mayor. Es un egoísmo á lo avaro que siente el dolor de saltar el dinero ahora y no se acuerda del placer de recogerlo más multiplicado mañana. Y por no leer, por no oír la verdad científica, por no vencer la pereza de ponerse á experimentar y ensayar, es inferior á todos los aldeanos de otros países; no como tan bien como aquellos, no vive en tan buenas casas, no sabe y disfruta de tan buenas cosas y muere materialmente, asesinado por la naturaleza cruel, á la que no sabe, ni quiere dominar y vencer.

Lo repetimos. En Rusia hay nevadas que duran cuatro y cinco meses; hay temperaturas de 18 y 20 grados bajo cero. Y sin embargo, aquellos aldeanos, no carecen de cebo para su ganadería que es mejor y más abundante. ¿En qué consiste? En que los aldeanos aquellos tienen el talento de oír á los hombres de ciencia, obedeciendo sus consejos, y los aldeanos nuestros siguen creyendo que son mejor las boñigas que los abonos científicos, y siguen creyendo que son mejor las cuerdas sucias y sin aire, que las cuerdas limpias y aireadas. Ellos pagan las consecuencias.

Cada vez que llega un momento como el presente casi nos alegramos. O por lo menos nos alegramos de poder decir á los aldeanos:

—¿Lo veis? Hay que variar de sistemas. Hay que hacer ensayos, hay que oír á los que saben, *hay que querer vivir como los aldeanos de otras comarcas más crueles en nevadas que este país.*»

\*\*\*

Algunos buenos toros se presentaron en dicho mercado, sobresaliendo entre ellos el de nuestro amigo y vecino don Juan Sánchez, el del concejo de Baró y algún otro.

\*\*\*

La feria de Ramos en la vecina villa de Corvera, estuvo también muy concurrida, con buen tiempo; verificándose muchas transacciones, pero á buenos precios.

\*\*\*

Nuestro Ayuntamiento, con objeto de fomentar la nueva feria de visperas de la Ascensión, ha acordado conceder premios á los mejores ejemplares en vacas, toros y novillos que se presenten, estimulando de

esto modo á los ganaderos, más que con la importancia de la cantidad destinada á premios, con el honor del vencimiento en un concurso numeroso en que se disputan el premio las mejores reses.

A esta obra debieran contribuir todos los Ayuntamientos de Liébana, pues en favor y en beneficio de todos redundaría tanto el mejoramiento de nuestra ganadería, que tenemos que considerar como la principal y, casi pudiera decirse, la única riqueza del país.

## RASGOS LITERARIOS

### LA MUERTE DE JESÚS

ODA

¿Y ores tú el que velando  
La excelsa majestad en nube ardiente,  
Fulminaste en Siná? y el impio bando,  
Que eleva contra tí la osa la frente,  
¿Es el que oyó medroso  
De tu rayo el estruendo fragoroso?  
Más ora abandonado  
¿Ay! pendes sobre el Gólgota, y al cielo  
Alzas gimiendo el rostro lastimado:  
Cubre tus bellos ojos mortal velo,  
Y su luz extinguida,  
En amargo suspiro das la vida.  
Así el amor lo ordena,  
Amor más poderoso que la muerte:  
Por él de la maldad sufre la pena  
El Dios de las virtudes; y León fuerte,  
Se ofrece al golpe fiero  
Bajo el vellón de cándido contero.  
¡Oh! víctima preciosa,  
Ante siglos de siglos degollada!  
Aun no ahuyentó la noche pavorosa  
Por vez primera el alba macerada,  
Y hostia del amor tierno  
Moriste en los decretos del Eterno.  
¿Ay! ¿quién podrá mirarte,  
Oh paz, oh gloria del culpado mundo!  
¿Qué pocho empedernido no se parte  
Al golpe acorbo del dolor profundo,  
Viendo que en la delicia  
Del gran Jehová descarga su justicia?  
¿Quién abrió los raudales  
De esas sangrientas llagas, amor mío?  
¿Quién cubrió tus mejillas celestiales  
De horror, y palidez? ¿cuál brazo impio  
Á tu frente divina  
Cifó corona de punzante espina?  
Cesad, cesad, crueles:  
Al santo perdonad, muera el malvado:  
Si sois de un justo Dios ministros fieles,  
Caiga la dura pena en el culpado:  
Si la impiedad os guía  
Y en la sangre os cebáis, verted la mía.  
Mas ¡ay! que ores tú solo  
La víctima de paz que el hombre espera:  
Si del Oriente al escondido polo  
Un mar de sangre criminal corriera,  
Ante Dios irritado  
No expiación, fuera pena del pecado.  
Que no, cuando del cielo  
Su cólera en diluvios descendía,  
Y á la maldad, que dominaba el suelo,  
Y á las malvadas gentes envolvía,  
De la diestra potente  
Depuso Sabaot su espada ardiente.  
Venció la excelsa cumbre  
De los montes el agua vengadora:  
El sol, amortecida la alba lumbré,  
Que el firmamento rápida colora  
Por la estera sombría  
Cual pálido cadáver discurría.  
Y no el coño indignado  
De su semblante descegió el Eterno;  
Mas ya, Dios de venganzas, tu Hijo amado  
Domador de la muerte y del averno,  
Tu cólera infinita  
Extinguir en su sangre solicita.  
¿Oyes, oyes cuál claman:  
*Padre de amor, por qué me abandonaste?*  
Señor, extingue la funesta llama,  
Que en tu furor al mundo derramaste:  
De la acerba venganza  
Que sufre el justo, nazca la esperanza.  
¿No veis cómo se apaga  
El rayo entre las manos del Potente?  
Ya de la muerte la tiniebla vaga  
Por el semblante de Jesús doliente;  
Y su triste gomido  
Oye el Dios de las iras complacido..  
Ven, ángel de la muerte:  
Esgrime, esgrime la fulminen espada:  
Y el último suspiro del Dios fuerte,  
Que la humana maldad deja expiada,  
Suba al sélio sagrado,  
Do vuelva en Padre tierno al indignado.  
Rasga tu seno; oh tierra:  
Rompe, oh templo, tu velo. Moribundo  
Yace el Criador; más la maldad aterra,  
Y un grito de furor lanza el profundo:

Muere... gemid, humanos:  
Todos en él pusisteis vuestras manos.

ALBERTO LISTA.

## A MI QUERIDA ABUELITA

Una de esas nebulosas tardes de Marzo en que la tierra parece envolverse en denso velo y la atmósfera semeja estar formada de palpable vapor, paseaba yo por la huerta del colegio. Mi espíritu estaba como el tiempo, abismado en hondas meditaciones, presagio de un mal suceso, y, pensando en nada soñaba en el infinito.

Extasiado estaba, cuando sentí sobre un hombro el suave contacto de una mano, volví la cabeza y mis miradas se confundieron con las de mi hermano Juanito, en cuyo semblante se reflejaba la tristeza que embargaba su alma. Puso en mis trémulas manos una carta, exhalando á su vez del corazón un suspiro, y de sus labios estas palabras: ¡de papá!; no bien la hubo cogido cuando leí que mi abuelita yacía enferma, y al instante sentí invadir mi alma por honda tristeza y me pregunté: ¿vivirá aun mi abuelita? ¿tendría el consuelo de volverla á ver y oír su voz?

Conocía yo su última voluntad, que me repitió en su despedida: ser temeroso de Dios; confesarte ante los hombres, cuidar de los intereses de Cristo, con la seguridad de que Él cuidará de los míos, que es interpretación llana y sencilla de Aquél, buscar primero que todo el reino de Dios y su justicia y lo demás se os dará por añadidura. Sus manos temblorosas me habían bendecido más de una y más de diez veces; pero sangre de mis venas hubiera dado para recibir con el último abrazo la bendición postrera.

Y sí que vivía aún, pero sus labios estaban cerrados; aquella voz que despierta todas las fibras del corazón; aquella voz que suena á deber, á sacrificio y á virtud, se había apagado para siempre y no la oírmos más hasta que Cristo pronuncie su sentencia irrevocable que será seguida de los cánticos de los bienaventurados.

No hablaba mi abuelita, pero ¿no valían por los más elocuentes discursos, sus hijos; nietos, director espiritual y demás circunstancias arrodillados alrededor suyo, encomendando con todo el poder de tan solemne momento el tránsito de su hermosa alma desde el tiempo á la eternidad? No hablaba mi abuelita, pero si bien predica quien bien vive, mejor predica quien bien muere, después de vivir piadosamente, y aquél silencio valía por el mejor sermón suyo.

Al día siguiente el Reverendo Padre don Antonio Díaz, director del Colegio, me comunicó la triste nueva del fallecimiento de mi abuelita, y al momento mi ánimo se inundó de tristeza y de mis ojos brotaron raudales de lágrimas y de mi corazón una oración, puesto que esto es el único tributo que podemos rendir á los muertos; una lágrima, una flor, una plegaria.

Abrumado por el dolor más fuerte, perturbado el ánimo por la impresión dolorosa recibida, ruego á Dios me conceda la fortaleza necesaria, la resignación cristiana que evita la desesperación que puede producir los grandes infortunios.

Y si fué llamada por Dios, ¿qué vamos á hacer nosotros, sino postrarnos de hinojos para alorar al que puede disponer de nuestra vida, como quiera que sea? De lenitivo me sirve el considerar, que murió después de dar ejemplos de resignación heroica, de virtudes que hoy constituirán para ella una corona gloriosa que nunca podrán conquistar los necios que se ríen de los infortunios ajenos y que no conceden á la desgracia las consideraciones y respetos que se merece cuando es recibida como don especial que Dios otorga á sus elegidos.

Así es que como cristiano creo firmemente que su alma cual blanca y candida paloma remontó su vuelo hasta la mansión de la gloria, para gozar de la visión beatífica, y en donde se habrá unido á los hijos que la precedieron pagando primero que ella el tributo que todos debemos á la muerte, y creo también que allí tenemos mis padres, hermanos y yo, un nuevo ángel que ruega por nosotros, un ser amado

que no nos abandonará nunca, aunque haya dejado el hogar paterno lleno de llanto y desolación, con sola la esperanza de que Dios, que ha querido probar nuestra fortaleza, nos ayude en nuestra peregrinación, repleta de abrojos y penalidades.

Y tu, abuelita mía, desde la mansión donde reposas, bendice á tu nieto que por tí ora y sírveme de faro que ilumine mis pasos en el escabroso sendero de la vida. Yo en tanto llegue el día de unirme á tí, lloro por tu ausencia. Podrá el mundo con sus desengaños arrancarme del pecho mis juveniles ilusiones, podrá hacerme odiar á quien más amo; pero borrar de mi corazón tu dulce recuerdo..... ¡jamás!

¡Duermo en paz abuelita querida!

Jesús FERNÁNDEZ HUIDOBRO.

## AL VUELO

Durante nuestro último viaje á la capital de la provincia, hemos tenido el gusto de saludar al muy estimado y conocido en esta localidad, mister Jaime Pontifex, albacea testamentario del no menos querido Mr. Jaime Houghton, que falleció en Noviembre último en su pueblo de Hornsey (Inglaterra).

\*\*\*

Después de haber pasado breves días en la capital de nuestra provincia, ha regresado á esta localidad el respetable señor don Indalecio Martínez Bedoya.

También ha regresado á esta villa, nuestro estimado amigo don Angel Martínez, que tambien se hallaba en la expresada capital.

\*\*\*

De Santander, en cuyo punto se hallaba con motivo de la enfermedad que en la actualidad padece su apreciable esposa la señora doña Faustina Cabo, ha regresado en compañía de ésta, al pintoresco pueblo de Cambarco, nuestro particular amigo don Juan Cabo, secretario del Ayuntamiento de Cabezón.

Nuestra sincera felicitación á los esposos indicados.

\*\*\*

Cuatro ó cinco perros y alguna ave de corral, murieron un día de éstos en el Puente de Ojedo con síntomas, según de público se decía, de envenenamiento por la estrigina. No se sabía si había sido con intención ó por descuido, pero fuera de una ú otra manera, las autoridades lo

cales debieron haber tomado cartas en el asunto y hacer diligencias en averiguación del autor de la imprudencia para imponerle el mercedo correctivo.

Con los animales muertos no se adoptó ninguna medida de las que la higiene aconseja, y en lugar de enterrarlos, unos los echaron al río, y otros estuvieron varios días y ya en plena putrefacción en medio de los caminos, ofendiendo la vista y el olfato de los transentes, y constituyendo un peligro para la salud pública.

\*\*\*

Hemos recibido el primer número de *Tierra Castellana*, revista ilustrada de Castilla que ha empezado á publicarse en Valladolid, consagrada á promover los intereses de la región castellana.

Entre otros notables trabajos publica «Tierra de Cantabria», de la distinguida escritora Concha Espina de Serna, y «Lecturas», un trabajo sobre el tomo de versos de dicha señora titulado «Mis flores», por nuestro paisano el ilustre periodista y correcto escritor D. Juan Antonio Galvariato.

No dudamos que tan simpática revista, ha de hallar buena acogida en el público: nosotros así se lo deseamos, y enviamos nuestro cordial saludo á *Tierra Castellana*.

\*\*\*

Se halla mejorado de la enfermedad que le obligó á guardar cama, nuestro amigo don Atanasio Torres, acreditado comerciante de esta plaza.

Felicítamos al amigo indicado por su mejoría.

\*\*\*

En la noche del día 18 llegó á esta localidad, el pundonoso oficial de la Guardia civil don Juan San Pedro, jefe en comisión de esta línea.

Damos nuestra bienvenida al distinguido oficial que tan gratos recuerdos dejó entre nosotros desde la época en que mandó esta fuerza.

\*\*\*

Quando el presente número vea la luz pública, se hallará en Cádiz, al frente de su acreditado establecimiento (antigua tienda del Río), nuestro buen amigo don José Martínez, entusiasta admirador de los pintorescos paisajes de esta región, la que desde la infancia conoce, y tiene verdadero cariño, cual si en ella hubiese nacido.

Deseamos al amigo indicado, muchos y prósperos negocios, y que vuelva pronto por esta tierra donde tanto se lo aprecia.

\*\*\*

Días pasados se recibió en esta localidad la triste noticia del fallecimiento de don Galo Balcárcel, ocurrida en la Casa de Salud del Centro de Dependientes de la Habana.

A las hermanas del finado, doña María y doña

nes, nada más que para entretener á los niños. Ya sé que en la industria, como en todo, las cosas pequeñas están relacionadas con las grandes; ya sé que la imperfección de una muñeca y de un soldado de plomo, se enlaza con los estudios de la Universidad y la oratoria sagrada; ya sé que el obrero imperfecto no puede por sí solo llegar á la perfección, ni es el solo responsable de no alcanzarla, pero conviene que tu sepas que una parte de responsabilidad le cabe; que comprendas la insensatez ó la mala fe de los que te hablan tanto de organización, de derecho al trabajo, y nada de su perfección.

Te excitan á que ganes más, á que trabajes menos, no á que trabajes mejor; las telas de los vestidos de tus aduladores vienen del extranjero; en el extranjero se han hecho sus gemelos, su cadena, su reloj, y la boquilla y la pipa en que fuman; hasta la fosforera y los palillos de los dientes: y sin notar este hecho ó prescindiendo de él, organizan propagandas políticas y sociales, establecen clubs y comités, y nada hacen para perfeccionar tu educación industrial, sin la cual estarás siempre al borde de la miseria si no caes en su abismo, porque toda esta fraternidad verbal con que te aturden, no hará que te compren caro y malo, lo que un extranjero les vende barato y bueno.

Creo deber llamarte la atención, sobre lo poco que hacen por darte pan los que parecen hacer mucho por darte derechos. Y cuenta con que yo tengo en mucho las teorías, y en muchísimo los derechos; pero la teoría de la riqueza sin trabajo inteligente, es absurda, y la de los derechos imposibles; perjudicialísima.

Con un poco menos de doctrinas políticas y sociales que te predicaran, y un poco más que te enseñaran á leer, escribir, contar, elementos de geometría y de otras ciencias aplicadas á las artes, tú saldrías mejor librado, y la sociedad progresaría más.

mal es acaso mayor: las necesidades de su decoro crecen, la competencia es furiosa; no hay enfermos ni asuntos sino para una mínima parte de los que los buscan, y el resto desmoraliza la sociedad con intrigas, la espolia con fraudes, la trastorna con rebeliones, ó sufre en la miseria las consecuencias de la falta de trabajo.

Mientras muchas artes, mecánicas en parte y que en parte necesitan cierta instrucción ó inteligencia, están desiertas ó ejercidas por extranjeros, aumenta de un modo alarmante la falange de los que quieron elevarse de su esfera á una en que no es posible que se sostengan. Bien está que suba hasta la mayor altura social el joven de talento, donde quiera que haya nacido, pero que sea en virtud del mérito que Dios le dió, y no de la vanidad de su padre.

Esta causa de perturbación y de miseria es más poderosa de lo que generalmente se cree, y obra en el triple sentido de privar á las artes mecánicas de operarios inteligentes, aglomerar ambiciones donde por buenos medios no pueden satisfacerse, y desprestigiar la nobleza del trabajo cuando tiene algo de manual: sin vencer esta preocupación es imposible hacer progresos en la industria. Se han hecho algunos, justo y consolador es consagrarlos, pero por el momento están neutralizados, y acaso más que neutralizados, por la rapidez y la facilidad con que se concluyen ciertas carreras, que ofrecen lo que seguramente no darán.

Ya ves, Juan, cómo no es posible estudiar la miseria sin hallarse á cada paso con la moral: te lo repito hasta la saciedad, porque importan hasta donde tú difícilmente puedes imaginario.

Modesta, industriosa comercianta de esta villa, enviamos nuestro más sentido pésame.

El sábado último ha dejado de existir en el pueblo de Villaverde, la estimada señora doña María Gutiérrez.

Enviamos nuestro más sentido pésame a la familia de la finada. (Q. E. P. D.)

Ayer y cuando ya teníamos hecho el ajuste de nuestro número de hoy, recibimos de nuestro consecuente amigo don José Cueto, ilustrado ingeniero, residente en la villa y corte madrileña, un extenso y detallado trabajo sobre el hundimiento del teccer depósito en construcción en Madrid, que publicaremos en nuestro próximo número y que seguramente han de leer con gusto nuestros suscriptores.

Por elegante tarjeta que recibimos, hemos sido invitados para asistir a la celebración de la primera misa, que por primera vez ha de cantar en el Seminario Pontificio de Comillas, el presbítero recientemente ordenado, don Felipe Olea García, virtuoso hijo del respetable señor don Robustiano Olea, antiguo y estimado comerciante que fué de esta localidad.

En la imposibilidad de felicitar en ese día al que con fe y entusiasmo abraza la carrera del sacerdocio, enviamos desde estas columnas nuestra sincera y cordial felicitación.

Con objeto de pasar los días de Semana Santa

al lado de su apreciable familia, ha regresado de Valladolid a su pueblo natal de Mogrovejo, el estudioso joven y estimado amigo nuestro don Manuel Estrada, en cuya capital castellana se halla cursando los estudios de Derecho.

Enviamos nuestro saludo de bienvenida al distinguido Manolo.

El martes 18 habrá tomado posesión de la escuela mixta de el pueblo de Lerones, la señorita Julia Adroez, ilustrada profesora de primera enseñanza.

Hemos sido visitados en nuestra redacción por los estimados señores don Julián Casero y don Santos San Juan, cuyos estimados señores han llegado al pintoresco pueblo de Frama, donde se proponen pasar una temporada al lado de los parientes que tienen en el expresado pueblo.

Descámosles grata estancia.

**ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE POTES**

**ANUNCIO**

Esta Alcaldía pone en conocimiento del público en general, que con esta fecha se ha instalado en esta Villa la remonta de cría de ganado caballar, con el hermoso caballo «Agreste», color toro vinoso, raza hispano-árabe que procede de la ganadería de don Fernando Martel, vecino de Ecija (Sevilla), y el caballo «Costoso» color toro claro, raza pura española, procedente de la ganadería de don Faustino Morve, vecino también de Sevilla.

Las horas de parada que serán gratis están señaladas de ocho a diez de la mañana y de dos a cuatro de la tarde.

**GRAN FÁBRICA de VELAS de CERA al VAPOR**

**GASTOR DEL RIO POTES**

Esta acreditada fábrica de velas de cera, está montada con los adelantos más modernos conocidos hasta el día; su duración puede por lo tanto competir en precios y en calidad, con las principales fábricas de España, y servir con la prontitud que tiene acreditado, cuantos pedidos le hagan. Al mismo tiempo, avisa por este medio a sus favorecedores, que no se dejen sorprender por otros fabricantes que emplean marca parecida a la que tiene registrada con el busto de «Pelajo».

Almacén de Ultramarinos y Vinos de todas clases

**DE CELESTINO PRADOS PUENTE DE OJERO**

En esta acreditada casa encontrarán los consumidores el vino superior de mesa de la Compañía Vinícola del Norte de España, a precios tan arreglados que no admiten competencia: estos vinos que no tienen adición de yeso, espíritu, ni materia alguna extraña a la uva, son recomendados por sí solos.

**HORA FIJA**

**Relojería de MANUEL BUSTAMANTE GÓMEZ**

Potes, Bajada a la Plaza, Potes

La más antigua y acreditada. Relojes de todas clases.

Las composturas con perfección intachable.

**MANUEL BUSTAMANTE GÓMEZ**

**ULTRAMARINOS**

Vinos y licores de todas clases. Exquisitos chocolates, tes, cafés, legítimos de Puerto Rico, etc.

Tostadillo de la acreditada bodega de D. Mariano de Miguel.

BAJADA A LA PLAZA

POTES

**VICTORIANO ALMIRANTE**

**TAMA**

COSECHERO DE VINOS y AGUARDIENTES DEL PAIS

En las hermosas bodegas de este acreditado cosechero, hallarán los aficionados, el superior vino de Liébana, como también el mejor tostadillo que se cosecha.

Ultramarinos y otros efectos

**Bodega**

DE

**Don Mariano de Miguel**

Cosechero, (POTES)

Durante más de veinte años, ha venido haciendo y mejorando unas hermosas «Soleras» del famoso y exquisito tostadillo de Liébana, y hoy puedo ofrecer al público vinos naturales del país, de diez, quince y veinte años, a 3, 5 y 7 pesetas botella.

**EL CABALLO INGLÉS**

GUARNICIONERIA

DE

**Milario Hernández**

Plaza Mayor.—POTES

Construye toda clase de guarniciones para coche y carro.

Gran surtido en efectos de viaje y caza, que se propone realizar a precios económicos.

Plaza Mayor.—POTES

**GRAN FOTOGRAFÍA**

DE

**ALVARO FERNÁNDEZ POTES**

Se hacen toda clase de trabajos fotográficos. Especialidad en ampliaciones inalterables al bromuro y postales de la región.

Se reciben los encargos en la fonda «La Nueva» y en la casa de don Jenaro Domínguez, que posee en esta villa en el barrio de la Serna.

Precios económicos.—Prontitud en los encargos

**SECCIÓN DE ANUNCIOS**

**TRANSPORTE DE MERCANCIAS**

DE

**Torreclavega a Potes y sus intermedios**

ORDINARIO

DE

**LINO PERAL**

Los JUEVES en Torreclavega y el

LUNES en Potes

PRECIOS ECONÓMICOS.

**NUEVA RELOJERÍA**

DE

**EUGENIO MARTÍNEZ**

En los Arcos frente a la Plaza

POTES

El antiguo dependiente que fué de la casa del acreditado relojero de Santander don Geronimo Crons, ofrece al público toda clase de trabajos en Relojería y Platería.

Composturas de Relojes desde «Una Peseta cincuenta céntimos en adelante» Garantizando por dos años su composición.

Eugenio Martínez está en los arcos frente a la Plaza.

**Carta décima**

Apreciable Juan: Foy trat-romos de aquella miseria que es consecuencia de la imperfección del trabajador y del mal empleo del salario. La imperfección del trabajador puede ser efecto de mala voluntad, ignorancia ó ineptitud natural: esta última es inevitable, pero no es frecuente; la más común, sobre todo entre nosotros, es la ignorancia y la mala voluntad. El obrero no ha recibido buena educación industrial; su maestro sabía poco y él sabe menos; la rutina y el descuido son los señores del taller, acompañados de cierta dosis de salvaje amor propio, que en vez de aspirar a la perfección, la desleña.

Las obras del artifice ignorante en su oficio son imperfectísimas; no pueden sostener la competencia con las más perfectas que vienen del extranjero; y allí van a pagarlas muchos caudales, dejando sin trabajo al compatriota; que no ofrece más que toscos productos. Observa cualquier ramo de industria, por ejemplo la de juguetes. Compara los que por regla general se hacen en España y los que vienen del extranjero, y verás la razón de que salgan de nuestro país muchos millo-